

**Zeitschrift:** Studia philosophica : Schweizerische Zeitschrift für Philosophie = Revue suisse de philosophie = Rivista svizzera della filosofia = Swiss journal of philosophy

**Herausgeber:** Schweizerische Philosophische Gesellschaft

**Band:** 22 (1962)

**Rubrik:** Jahresberichte - Mitteilungen = Rapports - Informations

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Jahresberichte – Mitteilungen

## Rapports – Informations

### Société romande de philosophie

La Société romande de philosophie a tenu sa réunion annuelle au Château de Rolle, le 3 juin 1962, dans la salle du Tribunal obligamment mise à disposition par la Municipalité. Cette réunion fut consacrée pour l'essentiel à une communication de M. Jean-Blaise Grize, professeur aux universités de Neuchâtel et de Genève, qui collabore depuis 1959 au *Centre International d'Epistémologie génétique*. Cet exposé, intitulé: LOGIQUE ET PSYCHOLOGIE DE L'INTELLIGENCE (Réflexions sur l'épistémologie génétique de Jean Piaget), donna lieu à une séance de discussion à la fois nourrie et serrée. En voici les grandes lignes:

Si la logique, sous sa forme actuelle de système formel, est une science au même titre que les mathématiques, il reste que son autonomie, aussitôt qu'on s'interroge sur la formalisation en tant que processus, conduit au problème de ses relations avec la psychologie. Le problème de la genèse des relations entre le sujet de la connaissance et son objet n'implique pas obligatoirement le recours à des considérations «purement spéculatives»; il peut être affronté par une méthode que la psychologie génétique de Piaget est capable de fournir, qui établit les lois générales du sujet épistémique par rapport au sujet individuel. A la question de savoir dans quelles conditions un système formel est formalisation d'une logique, M. Grize répond que les actions du sujet, avant d'être opérations, sont simplement manipulées et plus ou moins intérieurisées (encore donc incoordonnées, non composables et irréversibles), alors qu'une fois coordonnées et réunies en un système, elles sont composables entre elles et réversibles. En tant qu'actions, les opérations relèvent de la psychologie; en tant que formelles, elles sont du ressort de la logique.

Il convient à ce propos de distinguer la validité d'une opération logique et la vérité de son résultat. La validité relève de la seule compétence du logicien, et la vérité seule exige une garantie de nature philosophique. Cette garantie ne peut se formuler en une simple proposition, mais elle résulte de la genèse même des opérations logiques dégagée par la psychologie génétique. Les principes qui manquent encore au sujet ne sont pas antérieurs aux opérations, mais logiquement contemporains, et l'étude de cette genèse fait comprendre par quels mécanismes les fondements sont constitués.

L'épistémologie de Jean Piaget permet de surmonter l'opposition entre forme et contenu, pour exprimer une circularité qui est la caractéristique aussi bien de la pensée naturelle que de l'épistémologie génétique.

## Philosophische Gesellschaft Innerschweiz

Tagungsort Luzern. 26. Februar 1962: Prof. Dr. Max Müller (München), «Seinsverständnis und Gotteserkenntnis: Thomas von Aquino und Martin Heidegger»; 24. Mai: Prof. Dr. Fernand Van Steenbergen (Louvain), «Ausgewählte Probleme zur philosophischen Gotteslehre»; 18. Oktober: Prof. Dr. Josef Röösli (Luzern), «Grundthematik einer Sozialphilosophie».

## Philosophische Gesellschaft Basel

17. Mai 1962: Prof. Dr. Fernand Van Steenbergen (Louvain), «Die Zukunft des Thomismus»; 24. Mai: Prof. Dr. Gottfried Martin (Bonn), «Entwurf einer allgemeinen Metaphysik»; 14. Juni: Prof. Dr. Ralf Dahrendorf (Tübingen), «Ungewißheit, Wissenschaft und Demokratie: Über die Zusammenhänge von Erkenntnistheorie und Politik»; 8. November: Dr. Julia Gauss (Basel), «Goethe und Kant's naturwissenschaftliche Prinzipien»; 11. Dezember: R. P. Gaston Fessard (Paris), «Les trois dimensions de l'historicité: naturelle, humaine, surnaturelle».

## Philosophische Gesellschaft Bern

18. Mai 1962: Prof. Dr. Karlfried v. Dürckheim: «Der Zen-Buddhismus und die geistige Krise des Abendlandes» (in Zusammenarbeit mit dem Berner Arbeitskreis für Tiefenpsychologie, der Psychologischen Gesellschaft Bern und der Schweizerischen Gesellschaft für Asienkunde); 26. Mai: Prof. Dr. G. Martin (Bonn): «Ontologische Probleme der Platon-Interpretation»; 23. Juni: Dr. Iso Kern (Löwen-Bern): «Husserls Weg zur reinen Phänomenologie – eine Auseinandersetzung mit Descartes und Kant»; 1. Dezember: Dr. J. Amstutz: «Kunst und Religion. Bemerkungen zur Ästhetik und Religionsphilosophie»; 9. Januar 1963: Bernhard Philberth (München): «Der Christ und die Atomkerntechnik», Vortrag und Diskussion im Studio Radio Bern; 12. Februar: Prof. Dr. H. von Glasenapp, (Tübingen): «Der Buddhismus in China»; mit Studio Bern zusammen.

## Société Philosophique de Fribourg

10 janvier 1962: Dr. H. Fleischer, «Ist Materialismus heute noch wissenschaftlich möglich». 31 janvier: J.-M. Bochenksi, «L'analyse logique de l'autorité». 16 février: Symposium sur le matérialisme (Dr. S. Müller-Markus et Dr. H. Fleischer). 18 mai: F. Van Steenberghen (Louvain), «Comment savons-nous que Dieu existe?» 22 mai: G. Martin (Bonn), «Ontologische Probleme der Plato-Interpretation».

## Groupe genevois

23 février 1962: Paul Guggenheim, «La norme fondamentale de l'ordre juridique». 23 mars: Pasteur Frédéric Klein, «Quelques remarques sur la parapsychologie et l'étude des prémonitions». 2 mai: Dr. Rolan Cahen-

Salabelle, «La psychologie du rêve selon Jung; son utilisation pratique». 15 mai: Fernand van Steenberghen, «Philosophie, philosophie chrétienne, théologie».

### Groupe neuchâtelois

8 novembre 1961: François Lasserre (Lausanne), «La réflexion mathématique dans l'Académie de Platon». 6 décembre: Pierre-A. Stucki, «Le fini et l'absurde chez Kierkegaard». 31 janvier 1962: Jean Cardinet, «Psychologie des machines». 21 février: M<sup>me</sup> Magdalena Aebi (Zurich), «L'apriorisme de Kant, exposé et critique». 19 mars: Pierre Gréco (Paris), «L'analyse structurale en psychologie génétique». 25 avril: Jean Piaget (Genève), «Psychologie du temps». 16 mai: R. P. Fernand van Steenberghen (Louvain), «Philosophie chrétienne, aperçu historique et solution». 25 mai: Martial Gueroult (Paris), «Principe de continuité et principe des indiscernables chez Leibniz». 23 juin: Ferdinand Gonseth (Lausanne), «L'option d'ouverture, inspiration de la pensée philosophique».

### Groupe vaudois

17 novembre 1961: M. Werner Stauffacher, «Langage et création poétique chez Carl Spitteler». 15 décembre: M. Jean-François Suter, «Politique et morale selon Eric Weil». 26 janvier 1962: M. René Berger, «De la connaissance esthétique». 9 février: M. Carl Keller, «La portée philosophique des langues sémitiques». 9 mars: M. Michel Kобр, «La valeur explicative de la structure en biologie». 27 avril: M. Jean Starobinski, «J.-J. Rousseau et le problème de l'origine». 25 mai: M. André de Muralt, «La situation existentielle de la logique aristotélicienne».

### Philosophische Gesellschaft Zürich

Die Philosophische Gesellschaft Zürich hat im Jahr 1962/63 folgende Vorträge veranstaltet: 14. Mai 1962: Prof. Dr. F. van Steenbergen (Louvain), «Philosophie – Christliche Philosophie – Theologie»; 25. Mai: Prof. Dr. Gottfried Martin (Bonn), «Entwurf einer allgemeinen Metaphysik»; 1. November: Dr. Hans Titze (Wettingen), «Grundsätze und Axiome» (Beitrag zur Logik der Existenz), anschließend Generalversammlung der Gesellschaft; 26. November: PD. Dr. Werner Flach (Würzburg), «Fichte über Kritizismus und Dogmatismus»; 23. Januar 1962: Dr. Reiner Wiehl (Heidelberg), «Platos Ontologie in Hegels Logik»; 27. Februar: PD. Dr. Erich Brock, «Religionsphilosophie».